



PERIÓDICO

proceso

PAGINA

32 - 37

FECHA

30/06/2024

SECCIÓN

LEGISLATIVO

Sheinbaum arrasó en las urnas... **pero la agenda** es de López Obrador



Continúa en la
siguiente página



[Viene de la
página anterior](#)

Será la primera presidenta de México, tras sumar casi 36 millones de votos –el mayor resultado para un aspirante presidencial–. Sin embargo, Claudia Sheinbaum ha tenido dificultades para darle un perfil particular a lo que será su administración. Además de abanderar las iniciativas del presidente López Obrador para septiembre, entre ellas la reforma al Poder Judicial, ha mantenido distancia con la Suprema Corte, como el mandatario; también ha nombrado a funcionarios y exfuncionarios lopezobradoristas para su gabinete y mantenido conferencias de prensa con “youtubers” y preguntas cómodas.

SARA PANTOJA

Apenas ganó las elecciones presidenciales, el 2 de junio último, Claudia Sheinbaum Pardo mantuvo un ánimo de prudencia política que para no pocos pareció ser el comienzo de su propio estilo de gobierno. La impresión duró sólo una semana.

Tras una visita a Palacio Nacional, la ruta a seguir fue la marcada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. El primer mensaje que dio la virtual presidenta electa la mañana del 3 de junio fue en sus redes sociales para reafirmar que Rogelio Ramírez de la O repetirá en la Secretaría de Hacienda y de Crédito Público (SHCP), como lo había adelantado un mes atrás, el 6 de mayo, ante consejeros de BBVA México.

El anuncio fue un guiño para calmar el nerviosismo financiero –el peso se depreció 4.4% y la Bolsa Mexicana de Valores cayó 6%– luego de que el conteo rápido del Instituto Nacional Electoral (INE) confirmó que el gobierno de la Cuarta Transformación tendrá el control total del poder, con un Congreso de la Unión prácticamente dominado por la coalición Morena-PT-PVEM, que la llevó al triunfo.

La mañana de ese lunes 3 de junio su equipo de prensa convocó a una conferencia en un hotel de la colonia Tacubaya, en la Ciudad de México, pero minutos después la canceló con el argumento de que atendía llamadas de felicitación de mandatarios internacionales.

El 4 de junio último, de nuevo en su cuenta de X (antes Twitter), Sheinbaum Pardo informó que designó a Juan Ramón de la Fuente como coordinador de los trabajos de transición con el gobierno de López Obrador. El exrector de la UNAM fue coordinador de los Diálogos por la Transformación de los cuales se enriqueció el Proyecto de Nación de la morenista.

Para el miércoles grabó un videomensaje similar a los que usó en campaña y en los meses de proselitismo no oficial, en el que dijo estar de acuerdo con el conteo “voto por voto” que pidió su opositora, Xóchitl Gálvez. Y el jueves 6 de junio, tras concluir el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), agradeció en otro mensaje los casi 36 millones de votos que logró sumar.

Todo iba al ritmo que Claudia Sheinbaum marcaba y desde los canales que ella escogía cuando Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, descompuso la inercia que llevaba la próxima mandataria. El legislador poblano –el mismo jueves– aseguró que la iniciativa de reforma al Poder Judicial, propuesta por López Obrador en febrero último, se discutiría en septiembre próximo, con la nueva Legislatura.

El madrugete de Mier alborotó de nuevo los Mercados y obligó a la morenista a aclarar que aún no estaba definido el tema ni los tiempos para discutir esa iniciativa; pero “sugirió” que se hiciera con diálogo y con un parlamento abierto.



[Viene de la
página anterior](#)

Para calmar de nuevo al sector financiero, Sheinbaum regresó a su estrategia de presumir en sus redes sociales las reuniones que ha sostenido con líderes de los organismos internacionales financieros más poderosos del mundo: Ajay Banga, presidente del Banco Mundial (BM); Kristalina Georgieva, directora general del Fondo Monetario Internacional (FMI), y Mathias Cormann, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

Pese a la agitación en el tipo de cambio y en la Bolsa de Valores, el 7 de junio último el presidente López Obrador reveló en su conferencia Mañanera el mensaje que envió a Sheinbaum el 5 de junio, cuando el INE oficializó su triunfo por más de 30 puntos: "Aunque pienso igual que tú, sobre que el poder es humildad, la verdad, la verdad, estoy muy orgulloso. Tú eres lo mejor que le ha pasado al país en estos tiempos. No cabe duda que México y su pueblo están benditos".

Sheinbaum lo repitió en sus redes y añadió, con un tono pocas veces mostrado: "Les confieso que cuando el presidente @lopezobrador_ me envió este mensaje el miércoles por la noche, se me llenaron los ojos de lágrimas por el reconocimiento que recibí por parte de un hombre al que siempre he admirado como un gran dirigente y como gran presidente".

Apapacho presidencial

El 3 de julio de 2018, dos días después de que López Obrador ganó la elección presidencial, fue recibido por el presidente Enrique Peña Nieto en el Palacio Nacional. Fotografías difundidas por la Presidencia los mostraron en un apretón de manos y sonrisas institucionales en uno de los salones del inmueble. Tras el encuentro de alrededor de una hora, el priista facilitó al tabasqueño el Salón Tesorería para hablar con la prensa.

Seis años después, el 10 de junio último, aquel protocolo formal quedó históricamente roto, cuando Claudia Sheinbaum llegó al Palacio Nacional a su primera reunión con López Obrador después de los comicios. Él salió a recibirla en la puerta de la calle Moneda número 8, como no lo había hecho con nadie.

Devoción y orgullo

Foto: Miguel Dimayuga



[Continúa en la
siguiente página](#)



[Viene de la
página anterior](#)

La deferencia hacia la primera mujer que será presidenta de México se rompió cuando el Ejecutivo la abrazó con fuerza, le dio dos besos en la mejilla y prácticamente la jaló para entrar al Palacio. Las imágenes registraron esa escena para las primeras planas de la prensa nacional. Columnistas y expertos en comunicación política calificaron ese trato como un “acto de sumisión y sometimiento” de Sheinbaum hacia López Obrador.

Otros interpretaron como que el presidente la “desautorizó” y “ofendió”. Fue un beso “empalagoso”, “imprudente”, de “mal gusto”, escribieron. Peor aún, añadieron, “una señal de dominación, de alarde de poder y control sobre ella”. No faltó quien recordó la frase acuñada por el presidente José López Portillo en 1980, para mandar el mensaje político de: “¡Aquí mando yo!”.

Tres horas después de esa escena, ella giró su estrategia política, otra vez, apegada a la de López Obrador. A las 17 horas en punto salió sola al Salón Tesorería –el mismo donde el tabasqueño dicta su conferencia Mañanera– a informar los primeros acuerdos que tuvo con el Ejecutivo.

La próxima mandataria dijo que acordaron dar prioridad al envío de cinco iniciativas de reforma constitucional para ser aprobadas en septiembre próximo: la creación de dos programas sociales –apoyo económico a mujeres de 60 a 64 años y becas universales desde preescolar a secundaria en escuelas públicas, propuestas estrella en su campaña–, modificaciones a la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, la no reelección en cargos públicos y la reforma al Poder Judicial.

Para esta última, reiteró la petición de abrir la discusión con universidades, colegios de abogados, ministros, trabajadores y demás organizaciones antes de septiembre. También anunció que la siguiente semana presentaría a los integrantes de su gabinete y que los fines de semana acompañaría a López Obrador en sus giras de trabajo por el país.

El 11 de junio último Sheinbaum Pardo adoptó otro elemento muy al estilo del lopezobradorato: hacer conferencias diarias en el patio de su casa de transición, al mediodía, para marcar su propia agenda. Desde el inicio se estableció acceso limitado por medidas de Protección Civil y con control para las preguntas al micrófono. Como ocurre en la Mañanera, en la conferencia de Sheinbaum destacó desde el inicio la presencia y participación de los *youtubers* con preguntas cómodas.



Mier. Anuncio desastrozo
Foto: Montserrat López

Desde su atril, la virtual presidenta electa continuó con la defensa de la estabilidad económica ante la incertidumbre en los mercados y a presumir reuniones, por ejemplo, con Elizabeth Sherwood-Randall, asesora del presidente estadounidense, Joe Biden, en materia de seguridad.

Desairó a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que la felicitaron por su triunfo: “Les voy a contestar eso, que muchas gracias por su felicitación, pero que, pues todavía falta que el Tribunal, de acuerdo con el Estado de derecho, con las normas, con la ley electoral, falta que nos entreguen la constancia” de presidenta electa, dijo.

Algo similar hizo con el ofrecimiento de diálogo de la canciller de Ecuador, Gabriela Sommerfeld, con motivo del ataque que el gobierno de ese país ejecutó a principios de abril último contra la Embajada mexicana en Quito. “Hay un juicio (...) Tendría que cumplirse todo lo que está planteando México”, respondió al respaldar la decisión diplomática del presidente mexicano.

En conferencia también anunció que Morena y dos empresas contratadas por ese partido (Enkoll y De las Heras) harían una encuesta nacional para conocer la opinión del pueblo sobre la reforma al Poder Judicial y la elección de jueces por voto popular. El ejercicio se hizo el 15 y 16 de junio último con una muestra de apenas tres mil 855 personas en sus domicilios. El lunes



Viene de la página anterior



Sheinbaum. Continuidad

Foto: José Manuel Jiménez

Ya en la encerrona, sin prensa como testigo, les marcó el camino para la reforma al Poder Judicial al pedirles regresar a sus distritos electorales y explicarle a la gente la iniciativa. La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, les hizo un repaso de la iniciativa.

Sheinbaum también les recordó el compromiso dictado por López Obrador de que, de los cuatro morenistas que participaban en el proceso interno para elegir al candidato presidencial, dos irían como coordinadores de Morena en el

17 dio a conocer los resultados que, como se esperaba, cobijaron la propuesta: 80% dijo estar en favor de dicha reforma, aunque sólo 50% estaba enterado de la iniciativa.

Mientras Morena obtenía esos números, la virtual presidenta electa acompañó al presidente López Obrador a su gira por Durango, Coahuila y Tamaulipas en la que éste destacó el triunfo de Sheinbaum y ella reiteró que en su gobierno continuarán los programas sociales y terminará los compromisos que el tabasqueño no alcance a cumplir cuando termine su mandato.

Marcar la ruta

La tercera semana después de su triunfo en las urnas, Claudia Sheinbaum salió de su casa de transición para seguir marcando agenda, pero ahora con mensajes dirigidos a los poderes políticos y económicos de México.

El 18 de junio último, en el World Trade Center, juntó a más de 200 diputados y senadores electos para recordarles que mantener "la unidad es fundamental" y pedirles su apoyo en la discusión y aprobación de las 20 reformas planteadas por López Obrador en febrero, con prioridad en las cinco que mencionó el 10 de junio reciente. Y agregó una más: el respeto y reconocimiento de los pueblos indígenas y afromexicanos. También les recordó: "El poder es humildad y nuestro mandato como servidores públicos es servir al pueblo de México, no lo olvidemos nunca".

Senado y en la Cámara de Diputados y uno estaría en el gabinete del ganador. Y les reiteró: "En Morena los compromisos se cumplen".

Entonces, Ricardo Monreal salió airoso a casi confirmar que será el coordinador de los diputados, mientras que Adán Augusto López se perfiló para el Senado. Y aunque Marcelo Ebrard dijo que a él "no lo habían invitado", dos días después posó orgulloso como futuro secretario de Economía.

Para el 19 de junio último la futura mandataria dio otro paso en firme: se reunió con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la cúpula del poder empresarial del país, cuyo presidente, Francisco Cervantes, se deshizo en halagos y le ofreció todo su apoyo. Como "muestra de confianza" le anunció que en su gobierno habrá inversiones por más de 42 mil millones de dólares.

Ella reiteró su posición de no hacer ninguna reforma fiscal y les presentó su estrategia económica. Sin embargo, el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), cuyos presidentes no acudieron "por estar en el extranjero", se salieron del guion. El primero advirtió que la reforma al Poder Judicial y otras del Plan C "podrían poner en riesgo su capacidad técnica,





Viene de la
página anterior

imparcialidad e independencia". Ella le contestó: "De ninguna manera está reforma va a representar autoritarismos, una concentración de poder; ese no es el objetivo".

La Coparmex le reiteró su inquietud por la violencia, la delincuencia y "participación del crimen organizado en varios sectores productivos" de México. La morenista confió en que los índices delictivos seguirán disminuyendo con la estrategia de atención a las causas y cero impunidad.

Y para cerrar el mensaje de certidumbre económica, se reunió con Jane Fraser, directora general de CitiGroup, con quien dijo que habló sobre la situación económica de México y los efectos de la reforma judicial.

El 20 de junio último la morenista dio otra muestra de poder al anunciar a los primeros seis integrantes de su gabinete: Marcelo Ebrard, como secretario de Economía; Juan Ramón de la Fuente, en Relaciones Exteriores, y Alicia Bárcena –actual canciller–, en Medio Ambiente y Recursos Naturales. Los tres están ligados al gobierno de López Obrador, lo que fue interpretado por algunos como un gesto al tabasqueño.

En tanto, Julio Berdegué estará al frente de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, mientras que Rosaura Ruiz encabezará la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. Ernestina Godoy dirigirá la Consejería Jurídica. Ellos fueron parte de su gabinete en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Las designaciones fueron bien recibidas dentro y fuera del país, así como por los mercados.

Con estos primeros anuncios, Claudia Sheinbaum mandó el mensaje de que su equipo será paritario –como el de su antecesor–, pero a diferencia de éste tendrá perfiles científicos y técnicos para poner en marcha su proyecto de nación.

Y sin embargo, en materia de seguridad, el lunes 24 de junio dio su respaldo a que la Guardia Nacional pase a ser parte de la secretaría de la Defensa Nacional, tal y como ha sido el propósito del presidente López Obrador. 🇲🇽



**Primeros seis del gabinete.
Buen recibimiento**

Foto: José Manuel Jiménez